



温泉～歴史と文化と魅力と～

自然の恵みである温泉は古くからたくさんの人々の心と体を癒やし続けています。皆さんはどんなときに温泉に入りたいと思いますか？

今回は温泉の歴史や受け継がれる文化を振り返ります。温泉が持つ価値を見つめ直し、その魅力を再発見してみませんか。

温泉歴史と役割



県立歴史博物館
学芸員 江原 幸太郎さん

温泉の歴史は古く、温泉地は今日までさまざまな文化や物語を生んできました。人々は何を求めて温泉に入るのか、どのようにして温泉が広まったのか。昨年度、県立歴史博物館で企画展「温泉大国ぐんま」を担当した江原さんの解説とともにその歴史を紹介します。

鎌倉時代には連歌師や僧が温泉を訪れ、記録を残し、江戸時代には庶民も訪れましたが、病や傷を治す湯治のための長期滞在が主でした。温泉地に滞在することは、現代の入院と似た感覚だったかもしれません。宿では寝床が提供されるのみで、食事も自炊がほとんどでした。観光を楽しむ現代とは滞在の仕方が異なることが分かります。

江原×モ

「滞在中の食事」



明治期に伊香保温泉の宿で購入した品を記した「賄帳」です。資料では上段に金額、下段に品目名が記され「白米」「とうふ」などが購入品のほとんどを占めています。客はこれらの購入品や、持ち込んだ食品で自炊を行いました

江原×モ

「天皇の行幸」

日本書紀の初めの温泉の記述は、631年9月19日の舒明天皇のもので「津国の大馬の温湯に幸す」と記されています。有馬温泉から戻ったのは12月13日です。3ヶ月もの間滞在したのですね！



日本書紀
(県立歴史博物館蔵)



江原×モ

「温泉と寺社への参拝」

人々は病が治ることを祈り、希望を求めて温泉での湯治を選びました。それに併せて、神仏に祈りを捧げる神社や薬師堂、寺が建てされました。現在でもそれらが残る温泉地は多いですね。温泉地に行った際にはぜひ参拝してみてください



日向見薬師堂(中之条町四方)

時代とともに変化する温泉地

明治維新を境に交通や経済が発展すると、温泉の保養地としての利用が広がっていきました。上野-高崎間に鉄道が開通すると、県外からも群馬の温泉を訪れる人が増えます。翌年には高崎-横川間が開通し、磯部温泉が高級別荘地として栄えました。



上州磯部鉱泉場之略図(安中市蔵)

戦後、経済が発展する中では社員旅行など団体で大型バスに乗り温泉地を訪れるようになり、大型の宿泊施設が増えました。その後、家族旅行や個人旅行が流行し、レジャー施設が付近に造られた温泉地もあります。現在では若者向けに、写真映えする場所や体験施設を整備する温泉地も増えています。温泉は時代によって姿を変えながら愛されてきました。



カヌー(みなかみ町 赤谷湖)